


GENTE DETRÁS DEL DINERO
ALTÁN, COMPETENCIA SUCIA EN CELULARES

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano

Dice un antiguo refrán que *no tiene culpa el indio sino quien lo hace compadre*. Pero en este caso Bait, que lleva Walmart, no fue engañado para desarrollar el servicio de telefonía móvil con base en una red inalámbrica fuertemente subsidiada y que originalmente creó el gobierno de Enrique Peña para llevar Internet y telefonía móvil a las regiones más pobres y aisladas del país.

En dos semanas los representantes del sector privado analizaron e intercambiaron puntos de vista sobre las leyes secundarias de las reformas al Poder Judicial y Energética con Lázaro Cárdenas Batel (jefe de oficina de la presidencia), Ernestina Godoy (Consejera Jurídica), Marcelo Ebrard (Economía), Luz Elena González (Energía), y Arturo Saldivar (coordinador de política y gobierno).

Bait simplemente entendió y se apegó a las reglas del juego que estableció el obradorismo: toma espectro radioeléctrico e infraestructura pública, incide en el mercado privado y listo.

La red subsidiada es la Red Compartida Altán Redes, que encabeza Carlos Lerma. Se calcula que le han subsidiado con 100 mil millones de pesos en los últimos 6 años entre el precio a 90% de descuento por uso del espectro radioeléctrico, antenas, cables y créditos públicos a ojos cerrados: ello incluye el "apoyito" con que la Comisión Federal de Electricidad —como último generoso acto de Manuel Bartlett— de comprar la franciscana deuda de 33 mil millones de pesos con proveedores y bancos comerciales y gubernamentales que no aceptaron condonarle a Altán 29,700 millones de pesos.

Bueno, esos apoyitos, así como el gasto que la CFE realizó en desplegar antenas bajo el estandarte del programa "Internet Para Todos", que sigue a cargo transexual de Emiliano Calderón Mercado, son parte de las "pequeñas" pérdidas de CFE que sumaron 86 mil millones de pesos entre enero y septiembre de 2024 y que pesaron en el patriótico aumento anual de 23% de sus deudas.

Pero vale detenerse en un detallito. Altán Redes no es una empresa pública..., pero empuja el codo como si lo fuera. Y chupa para competir, a través

de Operadores Móviles Virtuales en zonas urbanas contra las compañías de servicio móvil con infraestructura y con espectro radioeléctrico concesionado como Telcel, que lleva Daniel Hajj; Movistar (o lo que queda), a cargo de Camilo Aya y AT&T, conducido por Mónica Aspe y por el que pagan casi 17 mil millones de pesos anuales en Aderechos de uso.

Aunque en la página corporativa de Altán ya no aparece quienes son sus socios (tal vez se debió a un muy exacto artículo que publicó en El Economista el ex presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones, Adolfo Cuevas), el registro informativo indica que además del gobierno mexicano son socios el Fondo North Haven —asociado a Morgan Stanley, a cargo de Ted Pick—, el Fondo China-México; Megacable de Enrique Yamuni, y cuyos activos son administrados por el fondo de inversión australiano Macquarie, que lleva Simon Hanna.

En suma, el modelo "Internet para Todos" con Altán, es una mezcla del llamado "capitalismo de cuates" con la Chimoltrufia: así como digo que trabajo para cerrar la brecha digital entre pobres y ricos, hago otra cosa en favor de mis socios. Altán espanta, o debería, a las finanzas públicas.

Culiacán resiste a semanas de guerra. Ayer, pasando medio día, inició un evento en Culiacán, Sinaloa, donde la Cámara Nacional de la Industria Restaurante y de Alimentos Condimentados, que en esa capital lidera Laura Guzmán, el "Premio al Mérito Restaurantero" a 20 empresarios que en las semanas de guerra entre las facciones de Cártel de Sinaloa sortean balaceras, "toques de queda" y el miedo de la ciudadanía para mantener una industria formada por pequeñas

y medianas empresas que emplean a 75 mil personas en toda la cadena de suministro-preparación-servicio.

En esa conmemoración que concluyó pasadas las 16 horas (los horarios nocturnos aún son motivo de miedo pese la presencia de la Guardia Nacional que en esa ciudad lleva José Luis Chiña y de la "liberación" de la policía local revisada por Sedena) especial reconocimiento fue para Jorge Peraza, propietario del restaurante campestre Chuparosa que se incendió accidentalmente el pasado domingo; su resistencia al infortunio y voluntad de reconstrucción arrancó aplausos y lágrimas.

La resistencia social en Culiacán es la base sobre la cual se arman esquemas de apoyo social y oficial en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados de Sinaloa con impulso de la legisladora de Teresa Guerra. Les platico mañana.

Viva Aerobus e-comodidad. En su 18° Aniversario, Viva Aerobus, que dirige Juan Carlos Zuazua presentó 11 innovaciones digitales para la experiencia de volar; desde las aplicaciones de internet fijo o móvil, los clientes podrán operar su boleto desde el cambio de fecha, ruta y vuelo, transferir o vender el boleto, corregir o cambiar el nombre de pasajero pocas antes del despegue. Con estas acciones, Viva demuestra que *Low Cost* no es sinónimo de mala calidad, sino de oportunidad de innovación enfocada al viajero.

Protanic enfrenta clones de seguridad. Los reportes de los sabuesos de Alejandro Gertz Manero muestran más de 1,500 carpetas de investigación por falsificación de uniformes e insignias oficiales por parte de grupos criminales a fin de "mimetizarse". Para combatir esta amenaza, la mexicana Protatic, liderada por Santiago Martí Ascencio, desarrolló un sistema de trazabilidad de monitoreo de cada prenda, desde su fabricación hasta su asignación mediante código QR único, folio láser, tinta UV y otros elementos de alta seguridad; su patente US 11,102,370 B2, impide que los proveedores accedan a información sensible y conecta la información en tiempo real con bases de datos institucionales.

Los clones quedan expuestos.